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VERBALE n. 1 - COLLEGIO DEI DIRETTORI DI DIPARTIMENTO DI 

SAPIENZA UNIVERSITA’ DI ROMA – 13 gennaio, ore 14.30. 

 

Il giorno 13 gennaio 2022, alle ore 14,30 si è riunito il Collegio dei Direttori di 

Dipartimento in modalità telematica, tramite collegamento alla piattaforma 

“Google MEET”   per l’esame e la discussione dei seguenti argomenti iscritti 

all’Ordine del Giorno: 

1. Comunicazioni. 

2. Approvazione del verbale del 09.12.2021. 

3. Applicazione Regolamento ALIAS. Intervento della prof.ssa Giuliana 

Scognamiglio 

4. Programmazione triennale tecnici di laboratorio. Intervento del prof. Luigi 

Palumbo 

5. Aggiornamento sul Piano nazionale ripresa e resilienza (PNRR). Intervento 

della prof.ssa Sabrina Sarto. 

6. Aggiornamento sulla programmazione di Ateneo. Intervento del prof. 

Marco Mancini  

7. Varie, eventuali e sopraggiunte. 

Sono presenti in collegamento telematico i professori componenti il Collegio:  

Macro-area A: Maria Maddalena Altamura, Isabella Birindelli, Maurizio Del 

Monte, Luciano Galantini, Marco Oliverio Shahram Rahatlou, Adalberto 

Sciubba, Claudio Villani. 

Macro-area B: Fabio Altieri, Aldo Badiani, Antonella Calogero, Annamaria 

Giannini, Fiorenzo Laghi, Andrea Lenzi, Marella Maroder, Paolo Onori, Anna 

Maria Speranza. 

Macro-area C: Bruno Annibale, Marcello Arca, Carlo Catalano, Vito D’Andrea, 

Giovanni Fabbrini, Enrico Fiori, Fabio Midulla, Fabio Miraldi, Massimo Rossi. 
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Macro-area D: Carlo Bianchini, Alessandra Capuano, Tiziana Catarci, Daniela 

D’Alessandro, Paolo Gaudenzi, Marco Listanti, Achille Paolone, Maria Sabrina 

Sarto, Enrico Tronci, Fabrizio Tucci, Nicola Verdone, Maurizio Vichi. 

Macro-area E: Franco D’Agostino, Piergiorgio Donatelli, Gaetano Lettieri, 

Marco Mancini, Camilla Miglio, Giorgio Piras. 

Macro-area F: Giorgio Alleva, Luisa Avitabile, Valeria De Bonis, Pierpaolo 

D’Urso, Paola Ferrari, Maria Cristina Marchetti, Alberto Marinelli. 

Sono assenti giustificati i professori: 

Macro Area B: Claudio Mastroianni, Maurizio Taurino 

Macro Area C: Maurizio Barbara, Ersilia Barbato, Antonio Greco  

Macro Area F: Giovanni Di Bartolomeo 

Sono presenti in collegamento telematico i proff.:  

Alessandro Lambiase in sostituzione del prof. Antonio Greco; 

Marco Benvenuti in sostituzione del prof. Giovanni Di Bartolomeo; 

Livia Ottolenghi in sostituzione della prof.ssa Ersilia Barbato; 

Gianluca Russo, Luigi Palumbo. 

E’ assente il prof. Sergio Barile. 

Presiede la riunione il Presidente prof. Giorgio Alleva; 

svolge funzioni di Segretario la sig.ra Grazia D’Esposito responsabile della 

Segretaria del Collegio dei Direttori di Dipartimento  

Il Presidente, constatata l’esistenza del numero legale, dichiara la 

riunione validamente costituita ed apre la seduta. 
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1. COMUNICAZIONI 

 

1.1 Pandemia  

Il Presidente comunica che il Senato Accademico nella seduta dello scorso 

11 gennaio ha deliberato una modifica del Piano di organizzazione della 

didattica e delle attività curriculari di Sapienza.  

La delibera riguarda le lezioni, gli esami di profitto e di laurea, le attività di 

orientamento e tutorato, i tirocini. In via eccezionale, in considerazione 

dell’evoluzione del quadro epidemiologico, per le sessioni di esame di profitto 

e laurea, da svolgersi nei mesi di gennaio e febbraio, le strutture didattiche 

possono ricorrere con flessibilità alla modalità a distanza. Questa la principale 

novità introdotta. 

In merito al ruolo di datori di lavoro, il decreto del governo riguarda le Università 

soprattutto nella parte in cui è previsto, a partire dalla data del 1° febbraio 2022 

l’esercizio dei controlli per verificare che tutto il personale si sia sottoposto a 

vaccinazione.  

Se il controllo potrà essere effettuato attraverso l’app aggiornata, sarà 

importante disporre della procedura di comunicazione all’Amministrazione 

centrale degli esiti negativi di tali controlli per i provvedimenti del caso.   

 

1.2 Iniziative scientifiche  

Il Presidente comunica che il prof. Paolo Gaudenzi ha segnalato che il 

prossimo 14 gennaio, dalle 9.30 alle 10.30, si svolgerà con la partecipazione 

del Presidente dell'Agenzia Spaziale Italiana, ing. Giorgio Saccoccia, un 

webinar sui programmi spaziali nazionali e sulle opportunità per i giovani in 

formazione, organizzato dal Dipartimento di Ingegneria Meccanica e 

Aerospaziale. 

Chiede di diffondere l’iniziativa, perché sia aperta a tutti gli interessati della 

Comunità Sapienza.  
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1.3 Istruzioni per la rendicontazione dei fondi di Ateneo Bandi 2017-2021 

Il Presidente comunica che, grazie ad una proficua collaborazione con l’Area 

Supporto alla Ricerca e Trasferimento Tecnologico (ASURTT), saranno 

sottoposte al Senato Accademico del prossimo 18 gennaio, le istruzioni per la 

rendicontazione dei fondi di Ateneo di cui ai bandi 2017-2021 elaborate con il 

contributo del Collegio, in particolare della Giunta e della Prorettrice alla 

Ricerca, prof.ssa Sabrina Sarto.  

Evidenzia che tutte le proposte presentate dal Collegio dei Direttori di 

Dipartimento sono state accolte, nell’ottica della semplificazione e della 

chiarezza. L’Ufficio Audit ha fatto alcune osservazioni che ha condiviso con la 

prof.ssa Sarto e la Direttrice Generale così da concordare una soluzione in 

piena coerenza con la proposta del Collegio. Un tema sul quale ci si è 

soffermati è quello dei trasferimenti tra i dipartimenti di quote dei finanziamenti 

dei partecipanti al gruppo di ricerca, da prevedere in casi specifici e motivati. 

Un buon risultato è stato inserire la possibilità di conservazione dei documenti 

contabili in formato digitale. 

 

1.4 Reclutamento personale docente ai sensi dell’art. 24 della legge n. 

240/2010 

Il Presidente ricorda che, nella scorsa riunione del Collegio e 

successivamente con specifica mail, la Magnifica Rettrice ha ricordato 

l’importanza di procedere con la massima rapidità alla conclusione delle 

procedure di reclutamento di cui al l’art. 24 della legge n. 240/2010. Ricorda 

che durante la seduta del Collegio la Rettrice ha anche chiesto di monitorare 

lo stato di avanzamento delle procedure e di segnalarle eventuali ritardi. 

Informa che i Dipartimenti hanno attivamente collaborato a tale monitoraggio 

e sulla nomina delle Commissioni giudicatrici effettuate dai dipartimenti entro 

la fine del mese di dicembre, è stato segnalato che gli uffici in diversi casi non 

abbiano ancora provveduto alla loro pubblicazione.   

Chiedono di intervenire i professori: Capuano, Altamura, Catarci e 

Gaudenzi.  
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Il Presidente, considerate le numerose posizioni sulle quali i Dipartimenti sono 

in attesa di atti da parte degli Uffici propone di rilevare, a cura del Collegio, lo 

stato attuale e le richieste agli Uffici per tutte le procedure ex art.24, in modo 

da poter trasmettere le richieste in modo unitario, facilitando il lavoro degli 

Uffici anche evitando che ciascuna struttura debba fare richieste e solleciti. 

Sarà cura del Collegio monitorare gli avanzamenti delle procedure e darne 

comunicazione ai dipartimenti. 

Il Collegio approva la proposta del Presidente. 

 

1.5 Nuove linee guida per la stipula di accordi internazionali 

Il Presidente informa che nei giorni scorsi è stata comunicata tramite mail la 

pubblicazione delle nuove Linee guida per la stipula di accordi internazionali, 

deliberata dal Senato Accademico nella seduta del 12 ottobre 2021. 

Riferisce che la delibera prevede che vi sia un interesse pertinente a più 

strutture di Sapienza e che l’istituzione partner sia posizionata in un livello non 

inferiore a quello di Sapienza. 

Evidenzia che all’introduzione di tale nuova disciplina consegue una rafforzata 

autonomia negoziale e contrattuale dei Dipartimenti, in coerenza con lo 

Statuto, tale per cui questi potranno formalizzare, autonomamente, le proprie 

attività internazionali attraverso la stipula di accordi specifici con strutture di 

pari livello, inserite in istituzioni accademiche di altri Paesi. Il Presidente fa 

presente che sulle Linee guida non fu richiesto un parere al Collegio. 

 

1.6 SapiExcellence  

Il Presidente comunica che Il bando 2022 relativo al SEED of ERC, facente 

parte del Programma SapiExcellence, è stato emanato lo scorso 9 dicembre 

e scadrà il 17 febbraio 2022 per la linea Starting e il 28 aprile 2022 per la linea 

Consolidator.  

Ricorda che l’iniziativa ha lo scopo di finanziare progetti di ricerca presentati 

da Public Investigation i quali, nell’ambito delle call ERC Starting e 

Consolidator grant, abbiano presentato una proposta con Sapienza come 
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Hosting Institution, ottenendo una valutazione pari ad A o B al secondo step 

di valutazione, senza però ricevere alcun finanziamento. 

 

1.7  Pubblicato il nuovo Regolamento sui Dottorati di Ricerca 

Il Presidente comunica che è stato pubblicato in Gazzetta Ufficiale il nuovo 

Regolamento sulle modalità di accreditamento, istituzione e disciplina dei 

dottorati di ricerca. 

Tale riforma punta a innalzare il livello di qualità dei percorsi dottorali, favorire 

l’istituzione di nuovi corsi di dottorato, semplificare le procedure e istituire 

dottorati di interesse nazionale. 

Il nuovo Regolamento prevede che siano sempre le Università a dover 

chiedere l’accreditamento, che viene disposto dal MUR su parere dell’ANVUR. 

Tra i requisiti previsti, oltre ai criteri relativi alla composizione del collegio dei 

docenti e ai finanziamenti che ne assicurino la sostenibilità, è indicato il 

numero medio delle borse di studio, che vengono portate da sei a quattro 

attuali, stabilendo per i dottorati in convenzione, un limite minimo di borse da 

finanziare per tutti i soggetti parte del progetto. 

Sottolinea che una ulteriore novità riguarda la possibilità per gli specializzandi 

di medicina di poter frequentare congiuntamente un corso di dottorato, 

accertando che siano compatibili le attività e l’impegno previsti dai due 

percorsi. 

Il regolamento stabilisce che i candidati per essere ammessi al corso di 

dottorato, avente durata almeno triennale, partecipino ad una selezione 

pubblica, che può essere indetta anche più volte l’anno, alla quale possono 

partecipare anche i laureandi che conseguano il titolo di studio richiesto dal 

bando entro la data di iscrizione al corso di dottorato. 

Ulteriori informazioni e il link della G.U. sono reperibili sul sito del Collegio. 
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2. Approvazione del verbale del 9.12.2021.  

Il Presidente, non essendo pervenute richieste di modifiche e integrazioni, 

invita il Collegio dei Direttori di Dipartimento ad approvare il verbale della 

seduta del 9.12.2021. 

Il Collegio dei Direttori di Dipartimento all’unanimità approva il verbale 

del 9 dicembre 2021.  

 

3. Applicazione Regolamento ALIAS. Intervento della prof.ssa Giuliana 

Scognamiglio 

Il Presidente invita la prof.ssa Giuliana Scognamiglio, Delegata alle politiche 

per le pari opportunità, ad illustrare l’argomento. 

La prof.ssa Scognamiglio, dopo aver ringraziato il Presidente per averle dato 

la possibilità di presentare il regolamento ALIAS, informa di aver parlato con 

la Rettrice riguardo ad alcune segnalazioni pervenute al Comitato Unico di 

Garanzia (CUG) da parte dell’Associazione che rappresenta circa 30 persone 

di Sapienza che stanno affrontando il percorso di transizione di genere.  

Riferisce che il CUG sta studiando delle azioni da attuare per far fronte a tali 

segnalazioni e per diffondere il Regolamento a tutto il personale di ciascun 

Dipartimento. 

Specifica che le richieste riguardano soprattutto il fatto che gli studenti nel 

momento in cui si presentano agli esami devono rispondere a quesiti inerenti 

la propria identità di genere.  

Ricorda che la carriera alias presuppone un percorso ancora in atto di 

transizione di genere. Se tale percorso fosse compiuto la persona interessata 

avrebbe diritto alla sua nuova identità anagrafica.  Proprio perché il percorso 

non è ancora completato, per evitare imbarazzo durante la fase dello studio e 

anche per invogliare gli studenti ad iscriversi nonostante la situazione in cui si 

trovino, Sapienza, come altre Università, ha emanato il Regolamento in 

argomento. 

Il Presidente invita i presenti a contribuire a promuovere nei Dipartimenti la 

conoscenza del regolamento ALIAS.  
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Interviene il prof. Badiani . 

Il Presidente propone di anticipare il punto 6 all’ordine del giorno dovendo il 

professor Marco Mancini lasciare la riunione alle 15,40 per impegni 

istituzionali. 

Il Collegio dei Direttori di Dipartimento all’unanimità approva. 

 

6. Aggiornamento sulla programmazione di Ateneo. Intervento del prof. 

Marco Mancini  

Il Presidente ricorda che nella seduta del 9 dicembre, il prof. Mancini aveva 

chiesto al Collegio di valutare quali fossero i regolamenti più urgenti da 

revisionare. Aveva dato, inoltre, delle indicazioni sulle linee da adottare per la 

definizione della nuova programmazione. 

Dopo aver fatto presente che è sua intenzione sottoporre in tutte le riunioni del 

Collegio lo stato di avanzamento dei lavori su tale tema importante, passa la 

parola al prof. Mancini per l’aggiornamento sulla programmazione di Ateneo. 

Il prof. Mancini comunica che, in accordo con il Presidente Alleva, è stato 

deciso di inserire nelle riunioni del Collegio lo stato di avanzamento della 

programmazione, in modo da aggiornare in tempo reale i Dipartimenti su come 

procedono i lavori.  Ringrazia, altresì, i Direttori che hanno espresso le 

preferenze sulle priorità nella revisione dei regolamenti sotto riportati:  

1) Regolamento per il conferimento degli assegni di ricerca 

2) Regolamento relativo alla disciplina delle procedure di trasferimento e 

di mobilità interna per la copertura dei posti vacanti di professore 

ordinario di professore associato e di ricercatore 

3) Regolamento per i Visiting Professor 

4)     Regolamento per la concessione dell'autorizzazione allo svolgimento di  

attività di docenza esterna alla Sapienza 

5) Regolamento tipo dei Dipartimenti 
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6) Regolamento per il reclutamento dei tecnologi con rapporto a tempo 

determinato 

7) Regolamento per l'incentivazione del pensionamento anticipato del 

personale docente 

Informa, inoltre, di aver comunicato al prof. Azzariti, con il quale collabora alla 

revisione dei regolamenti, quali erano le priorità indicate dal Collegio in modo 

da iniziare subito i lavori e affrontare le questioni relative al gruppo di 

regolamenti sopra riportati. 

Per quanto riguarda il Regolamento sui Dottorati di Sapienza, comunica che il 

Decreto Ministeriale del 14 dicembre 2021 n. 226, prevede una novità di rilievo 

sul processo di costituzione dei collegi di dottorato e dei requisiti dei dottorati. 

Evidenzia che, in accordo con la Rettrice, l’Ateneo interverrà sul regolamento 

n. 1123/2019 in modo da adeguarlo alla nuova normativa. 

Informa che cercherà, per quanto possibile, di formulare in tempi molto rapidi 

una nuova proposta da portare all’attenzione del Collegio.  

Sugli aspetti regolamentari aggiunge che;  

- sul regolamento per il reclutamento di personale docente molti direttori 

hanno segnalato la questione della PEC. Come è noto il regolamento 

prevede l’obbligatorietà, da parte del candidato, dell’indicazione di un 

indirizzo di posta elettronica certificata. È stato fatto notare che tale 

problematica può essere facilmente risolvibile per i candidati italiani, ma è 

molto complicata per i concorrenti residenti all’estero. Piuttosto che 

modificare il regolamento, che comporterebbe una serie di passaggi 

burocratici, l’accordo con gli uffici è che nel bando sia riportata la stessa 

clausola inserita in bandi precedenti e precisamente sostituire in casi 

specifici (es. concorrente residente all’estero) mediante l’invio di posta 

cartacea con ricevuta di ritorno, in modo da avere, secondo i vari 

pronunciamenti del TAR una certificazione della ricevuta dei messaggi 

inviati dai candidati.  

Evidenzia l’importanza di prevedere un’integrazione del regolamento sui 

concorsi, che dovrà tenere conto di quanto previsto all’art. 26 (Disposizioni in 

materia di chiamata diretta nelle università e negli enti pubblici di ricerca e di 

mobilità dei professori universitari e dei ricercatori) del Decreto Legge n. 
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152/2021, che modifica l’art. 7, comma 5, della L. n. 240/2010. Specifica che 

la nuova norma prevede che la chiamata per mobilità e una manifestazione di 

interesse sui progetti di ricerca per la chiamata di docenti.  

Sulla programmazione di personale docente, informa che è in costante 

contatto con il prof. Alleva e che sta per chiudersi l’aggiornamento del relativo 

Regolamento che vorrebbero proporre in prima istanza al Collegio e 

successivamente agli Organi di Governo.  

Rende noto che nel corso dei lavori, in accordo con gli uffici, si è pensato, in 

parallelo con quanto accade per la ripartizione dell’FFO dove la quota premiale 

viene incrementata a svantaggio della quota base, di dare più risorse alla 

quota premiale, sulla quale insisterà prevalentemente, ma non esclusivamente 

la ricerca. Inoltre, ritiene importante che con il progredire dei cicli di 

programmazione si arrivi a delle percentuali significative (+15%) di cui si è 

parlato nella precedente seduta. È del tutto evidente che in fase di prima 

applicazione saranno previste delle quote perequative.  

Aggiunge che un ulteriore aspetto su cui si lavorerà è come commisurare 

l’autonomia dei Dipartimenti sui punti organico loro assegnati. 

Ricorda che la Legge di Bilancio prevede il 20% di reclutamento di personale 

esterno a Sapienza e la proporzione del rapporto fra professori ordinari e 

professori associati all’interno dell’organico del singolo Ateneo e Sapienza si 

sta chiedendo come poter far rispettare tali vincoli normativi.  

Comunica, infine, che nella prossima seduta il Collegio potrà esaminare il 

modello definitivo di ripartizione della quota base prima di sottoporlo agli 

Organi di Governo.  

Il Presidente ringrazia il prof. Mancini per l’esaustiva illustrazione.  

Intervengono i proff.  D’Urso e Galantini. 

 

4. Programmazione triennale tecnici di laboratorio. Intervento del prof. 

Luigi Palumbo 

Il Presidente invita il prof. Palumbo ad illustrare l’argomento.  
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Il prof. Palumbo ricorda le ricognizioni effettuate nel 2020 e nel 2021, con la 

collaborazione dei direttori, che hanno prodotto indicazioni rispetto alle 

esigenze e alle priorità nei dipartimenti, in particolare per il personale tecnico 

di laboratorio.   

Dopo una breve sintesi sul lavoro svolto e sui criteri usati per l’assegnazione 

del personale, presenta con l’ausilio di alcune slide, allegate parte integrante 

al presente verbale, tutte le informazioni relative alle azioni svolte dal 2020 ad 

oggi.  

Comunica che dopo un incontro con la Direttrice Generale e il prorettore 

Mancini è stato deciso di avviare una programmazione triennale, in modo che 

i dipartimenti sappiano su quali risorse possono fare affidamento 

nell’immediato e negli anni futuri.  

Il Presidente, dopo aver ringraziato il prof. Palumbo, afferma di ritenere molto 

utili tali aggiornamenti in cui vengono mostrati i risultati del lavoro in modo 

trasparente.  

Intervengono i professori: D’Andrea, Maroder, Birindelli, Capuano, Arca, 

Catarci e Galantini. 

Il prof. Palumbo replica agli interventi.  

Al termine degli interventi il Presidente ritiene che quanto emerso nel corso 

del dibattito sia molto chiaro: da una parte c’è un generale apprezzamento del 

metodo utilizzato per la programmazione, dall’altra una richiesta di 

conoscenza sullo stato delle procedure in corso e di una accelerazione 

nell’attuazione. Condivide l’invito del prof. Palumbo di verificare insieme 

all’Amministrazione come intervenire nel processo di reclutamento del 

personale tecnico in modo a ridurre i tempi di attuazione del piano.  

 

5. Aggiornamento sul Piano nazionale ripresa e resilienza (PNRR). 

Intervento della prof.ssa Sabrina Sarto. 

Il Presidente invita la prof.ssa Sarto a fornire un aggiornamento sul PNRR e 

una prima valutazione del loro contributo come dipartimenti in questo 

processo.  
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La prof.ssa Sarto comunica che gli aggiornamenti più importanti sono relativi 

ai bandi aperti e in corso relativi ai Centri Nazionali con i cinque temi;  

1. Simulazioni, calcolo e analisi dei dati ad alte prestazioni 

2. Tecnologie dell’agricoltura (Agritech) 

3. Sviluppo di terapia genica e farmaci con tecnologia a RNA 

4. Mobilità sostenibile  

5. Bio-diversità 

In tutti questi Centri Sapienza è entrata nel board di coordinamento di questi 

progetti grazie alla partecipazione che ha dimostrato alle mappature. Grazie a 

tutto questo si è riusciti ad ottenere il coordinamento, la posizione di 

coordinatore di spoke in tutte le iniziative.  

Per il primo Centro quello di Simulazioni, calcolo e analisi dei dati ad alte 

prestazioni, si è ottenuto un coordinamento di uno spoke molto importante che 

consente di collocare una grande massa critica, per la maggior parte delle 

competenze che sono trasversali a tutti gli ambiti disciplinari e scientifici.  

Il referente scientifico per questo partenariato è stato già  nominato dalla 

Rettrice ed è il prof. Sciarrino che raccoglie tutte le tematiche indicate e 

l’elenco dei ricercatori che sono stati di nuovo mappati per esprimere 

l’adesione a partecipare al progetto.  

Per il secondo Centro–Agritech anche qui è stata fatta la mappatura e sono 

stati inviati l’elenco dei ricercatori che hanno confermato la loro partecipazione. 

Anche qui partecipano su tre spoke. Il referente scientifico è il prof. Rizzello . 

Per il terzo Centro-Sviluppo di terapia genica e farmaci con tecnologia a RNA 

anche qui sono state mappate tutte le competenze. In questo caso sono state 

richieste le proposte progettuali più consistenti, sono state raccolte. Il referente 

scientifico è il prof. Alberto Boffi. 

Per il quarto Centro - Mobilità sostenibile il coordinamento è il Politecnico di 

Milano, anche qui è stata affidata la responsabilità di  uno spoke molto 

importante e strategico per il territorio. E’ uno spoke di tecnologia trasversale 

che integra tante tecnologie, tutti diversi settori.  
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Il quinto Centro-Bio diversità vede il coordinamento del CNR. 

Informa, inoltre, che Sapienza sta coordinando anche la partecipazione delle 

altre Università del Lazio.  

Per il secondo bando aperto, Ecosistema dell’innovazione, informa che c’è 

stata una riunione con il Presidente della regione Lazio, il Sindaco, il 

vicepresidente, tutti i Rettori delle tre università romane per concordare quali 

strategie la Regione debba seguire e quale progetto unico supportare. E’ stato 

concordato di supportare e di  proseguire con il progetto di Rome Technopole. 

Si tratta di un progetto dove a breve verrà chiesta la disponibilità di adesione.  

Le tre aree di specializzazione sulle quali tutte attività si svolgeranno saranno 

la transizione energetica, la transizione digitale e il Bio pharma e salute. 

Per quanto riguarda le infrastrutture di ricerca, i bandi non prevedono che 

Sapienza possa essere capofila, perché possono essere capofila soltanto, 

nelle infrastrutture di ricerca, quelle istituzioni che sono già capofila di 

infrastrutture di alte e media priorità.  

Ringrazia per la grande partecipazione alla mappatura dei partenariati, 

comunica che si sta iniziando ad elaborare tutti i dati per individuare massa 

critica e i referenti scientifici. Per la maggioranza dei partenariati hanno già 

individuato bene la cordata e si sono posizionati bene. Su altri 2/3 la cordata 

non è ben ancora identificata.  

Intervengono i proff. Marcello Arca, Alessandra Capuano, Camilla Miglio, 

Vito D’Andrea. 

Il Presidente ringrazia la prof.ssa Sarto per il suo intervento e evidenzia 

l’impegno e la larga partecipazione da parte di tutti.  

 

7 -  Varie, eventuali e sopraggiunte. 

Non vi sono varie ed eventuali. 
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Essendo esaurito l’esame degli argomenti iscritti all’ordine del giorno, il 

Presidente ringrazia i convenuti e dichiara chiusa la seduta alle ore 16,55. 

Della seduta odierna è redatto il presente verbale che consta di n. 14  pagine 

progressivamente numerate e n. 3 allegati, per complessive n. pagine 36. 

Il presente verbale è stato approvato nella seduta del 7.2.2022. 

Letto, approvato e sottoscritto. 

 

 

IL SEGRETARIO               IL PRESIDENTE 

Grazia D’Esposito                   Giorgio Alleva 

 


